

# EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE

SANTO DE HOY

S. Diego de Alcalá.

## LA CAUSA DE NUESTRAS DESDICHAS.

Atribulado nuestro ánimo ante la horrorosa catástrofe de Santander y la no menos horrorosa, aun que verdaderamente inmundada del Teatro del Liceo de Barcelona, al volver la vista atrás y reflexionar sobre las perturbaciones, conflictos, complicaciones, desgracias que han sobrevenido al país desde que lo gobierna el hombre público que siempre se vanaglorió de su buena estrella, parece como si el cielo nos impusiera terribles castigos, como si Dios hubiese apartado su vista misericordiosa de España.

Mas si ahondamos un poco en el análisis de los hechos, si investigamos con detenimiento sus causas, aparece patente que no es la Providencia la que nos deja de su mano, que son nuestros defectos, nuestras flaquezas las generadoras del mal y que si hay algo de castigo sobrenatural en los que no sucede, es el castigo a nuestra impresionabilidad, a nuestra inercia, a nuestra imprevisión.

Sin remontarnos a las perturbaciones que en el país produjeron desastres todas medidas financieras por nosotros combatidas con energía que al través de los vertiginosos acontecimientos que desde entonces se han sucedido parecen ya pertenecer a la historia de la Edad Media, concretando nuestras observaciones a los sucesos de actualidad, un día, cuando tan reciente estaba el ejemplo de Francia, que arrogante y sin temer a Inglaterra dió 48 horas de plazo en su ultimatum a Siam porque estaba lo suficientemente preparada para restablecer, como restableció en otras 48 horas la integridad de lo que entendía su derecho, nosotros, faltos de toda preparación, irreflexivamente, damos órdenes, imposibles de cumplir a veces por disparatadas que echan sobre el pabellón glorioso de España todas las kabilas refinadas, arriesgando nuestro poderío, grande ó pequeño, ante las naciones civilizadas, si la suerte nos fuese adversa, a cambio de construir en el campo de Melilla un fuerte más cuya ejecución hemos estado proyectando 33 años!

Y esto ¿cuándo? Cuando la nación reconoce trada en si misma hacia penosos sacrificios para normalizar su Hacienda, persuadida de que el país que es rico es poderoso; cuando necesita vemos todas nuestras energías

para nuestra reconstitución financiera, fracasada, ó por lo menos largamente aplazada con nuestra campaña en Africa.

Y ya esta comenzada ¡qué de contratiempos, qué de retrasos incomprensibles, qué de accidentes!

Se dispone del primer buque y el buque no parece por parte alguna y al cabo de días se le encuentra cumpliendo cuarentena porque hay un gobernador que se limita a transcribir las órdenes del ministro al Jefe de Sanidad, sin cuidar de que las cumpla: otro día se envía un cargamento de municiones y el barco que las ha de conducir tiene que regresar al puerto porque se han olvidado en la estación del ferrocarril y eso que hacia solo el viaje con tal objeto! Se van a desembarcar las municiones y caen diez mil cartuchos al mar, al menos así se ha publicado: Se ordena remitir a Melilla un reflector eléctrico y resulta estropeado ó que se estropea en el camino. Hace 18 disparos el *Conde de Venadito* y ya tiene que pedir a todo presa municiones. Se consiente que en las puertas de nuestros propios fuertes construyan trincheras los moros porque todavía no están suficientemente provistos de pertrechos para impedirlo. Tenemos 1.500 hombres adiestrados en el manejo del fusil Maüser y sólo se envían a la guerra 150 tiradores porque tenemos fusiles, pero no cartuchos para todos ellos. Se dispone la continuación de los interrumpidos trabajos de fortificación en el campo de Melilla protegidos por las fuerzas allí desembarcadas y resulta que no hay siquiera fuerzas bastantes para proteger una retirada. Se ordena la salida de buques de guerra y les falta carbón para emprender el viaje. Se levanta unánime el sentimiento patrio del país, y corporaciones y particulares rivalizan en generosidad para dotar de armamento perfeccionado a nuestro valeroso ejército y la *Gaceta* enfria esos entusiasmos pretendiendo acaparar en el Tesoro las liberalidades del patriotismo que no quiere dar dinero para la Hacienda, sino fusiles Maüser para la guerra.

Y si abandonando ya esta enojosa relación de desdichas volvemos la vista a ese montón de ruinas que ha servido de tumba en las orillas del Cantábrico a tantos como generosamente se aprestaban a remediar un amenazador siniestro y a tantos otros a quienes sorprendió la muerte en las intimidades del hogar, ¡qué no habremos de pensar y de decir del modo como se cumplen en esta desgraciada tierra las leyes y regamentos vijentes, cuando es posible que un barco

con 500 cajas de dinamita por cargamento atraque en el muelle junto a numerosos edificios, y la administración pública no sepa que allí va la destrucción de una ciudad hasta dos minutos antes de ocurrir la catástrofe!

Ah! con amargura lo decimos; no tenemos que culpar a nadie de nuestras desgracias, bastan y sobran para producirlas la relajación de los resortes de gobierno, la flojedad de los vinculos sociales, la desorganización de los servicios, la manera de ser nuestra, nuestra; nuestro modo de entender el cumplimiento de nuestras obligaciones. Tal vez seamos ingobernables.

En este país del «poco más ó menos», en este país de «lo mismo será mañana», cada uno cree y entiende que llena su misión (salvo muy contadas y honrosas excepciones) cubriendo el expediente, como con frase gráfica refleja nuestro lenguaje ese deseo de hacer menos que se pueda, siempre que la deficiencia no sea punible. ¡Ejército, Justicia, Iglesia, todo se resiente!

Y de esta flojedad, de esta inercia, de esta falta de organización, de este indiferentismo en todo y para todo, que en el que manda, se traduce por *imprevisión* y en el que obedece por *negligencia*, cuando no por *resistencia*, y que en síntesis no son más, en los de arriba y en los de abajo, que *lenidades en el cumplimiento del deber*, surgen los contratiempos, las desdichas, las catástrofes. Surge lo que ha de surgir.

Tuvéramos más cabal razón del deber, hiciéramos del deber un religión, un culto, extremáramos su cumplimiento todos ya disponiendo prudentemente con reposo, ya ejecutando fielmente con escrupulosidad, aun en aquellos detalles que parecen nimios y que los hechos demuestran, cuando llega la ocasión, que son necesarios y no tendríamos que volver, todos los días nuestra mirada, faltos de confianza en nosotros mismos, como único refugio a nuestras aflicciones y como única esperanza a nuestros anhelos, a esa Divina providencia, a la que tan injustamente achacamos lo que es natural escuela de nuestras defectos; consecuencia inevitable de nuestras propias flaquezas, y obra de nuestra vil pereza.

El mismo atentado brutal del Liceo de Barcelona viene en apoyo de lo que decimos.

Estudiada su significación verdadera es el sangriento funeral que se hace de Pallás fué el eco de bomba de dinamita que explotó, meses atrás, en la

Plaza Real de Barcelona de un modo tan esteril para la vindicta pública.

Todo induce otra bomba posterior, y otras, por que la inutilidad de nuestra precaucion gubernativa es manifiesta.

De reguro que fusilado Pallás todos los elementos gubernamentales se durmieron en Barcelona a la bartolana y de su sueño solo despertaron espavoridos al oír el estallido de las bombas que reventaron y los ayes de dolor de las víctimas.

Nada más facil que un atentado en un Teatro. Nada mejor buscado para los que han jurado destruir la sociedad existente por la violencia del estrago y del puñal ó del veneno que ir un día extraordinario al Teatro del Liceo, haciéndolo verdadero teatro de sus operaciones.

Allí para la anarquía, el *substratum* de todos los odios, La platea habia de ser un mar revuelto de sangre de esterminio, de muerte, y esto era tan sencillo como abrir un grifo. La consternación misma del delito daba impunidad completa y retirada segura. De una pedrada, el anarquismo mata a muchos de sus enemigos ó hirió a los que pudo; pero también ha matado el porvenir de nuestras empresas teatrales, en lo que si bien la moral ha de ganar será indirectamente y *adterrorum*. El tiempo dirá a quien irán las bombas venideras. Aquí lo monstruoso es la imprevisión, y mas que esto la impotencia gubernamental.

¿Habrá de defenderse la sociedad asimismo?

Si la política de represión despótica necesitaba propaganda ya la tiene. Atentados como los de Barcelona justificarian la misma reaccion del Conde de España.

## Saetazos

La explosión de dinamita que, tantos cadáveres y heridos dejó en el Teatro del Liceo, en Barcelona, la noche del último martes, ha despertado como no podía menos universal clamor.

Es la tercera descarga, grave, desde que estallaron las bombas de la Plaza Real, en dicha ciudad, dirigida contra el público, sin saberse por quienes.

¿Qué hace el Gobierno? De que sirve la policia? ¿Quién indemniza a las familias de las víctimas?

El Gobierno hasta ahora no ha hecho nada.

Lo que hará mas adelante, será presentar, lo estamos viendo, algun pro-

yecto de Ley reglamentando, por ejemplo, la confeccion y venta de explosivos.

No marrará. El sistema es español puro.

Por algo nos salen todas las cosas en que nos metemos tan ricamente bien.

\*\*\*

El Sr. Cánovas del Castillo está muy belicoso, sobre la cuestion africana.

Ciertamente que no daría razon de lo que piensa como diplomático; desde que hace una docena de años actuó en un Congreso internacional sobre la cuestion de Marruecos, en Madrid, dejándonos en los Cuernos de la luna.

Según repitió por segunda vez en lo de las Cafolinas, escribiendo para contestar notas diplomáticas de Bismarck que tenían cien líneas escasas, otras que suponían veinte enteros y nadie debe haberleido.

Comprendamos pues que dé sendos puñetazos sobre las mesas desde que ha regresado de los baños de La Bourbulede, y diga que él hubiera arrasado a cañonazos la feria mora de Frajaña, y en no haberlo hecho está toda nuestra ruina.

Meditémoslo bien: el no haber cañoneado una feria nos ha perdido.

¡Señor, Señor de las alturas que esadadistás vais concediendo a la pobre España!

Por qué entre Cánovas y el Sr. Becerra, y algun otro, va á ser cuestion de morirse... á lo menos de risa.

Dicen que el General Macias, el que manda en Melilla es muy activo.

Que nos p'ace, pero que no sea mas que Y mas aun si resulta en definitiva digno de loa, aun que no sea mas que por la diligencia de sus piernas.

En una palabra si resulta tan bueno como el Macias que Zola nos pinta en su novela «El dinero».

\*\*\*

Preguntando el otro dia á un judio de raza que pensaba de la guerra de Marruecos:

—Mal, nos dijo secamente, Y al interrogarle por la razon de su juicio, nos dijo tristemente:

—Hace siglos que los españoles buscamos el oro, y el mora, que siempre se nos promete.

El oro ha volado y por eso temo que no cojeremos al mora, apesar de llevarlo metido aquí.

Y con la mano derecha se daba golpes en la frente.

### Contrasentidos.

Hace tiempo que nuestra vida política no ofrece mas que contrasentidos.

Esto se vá pareciendo al *delirium tremens*. Dentro de poco de la política solo quedará el nombre.

A fuerza de sutilizar y de interpretar principios hemos llegado al nihilismo. Cada programa, cada

partido, son un caos. Nadie sabe lo que quiere, ó por mejor decir todos lo saben demasiado.

No hay entre los hombres que se agitan en la vida pública apenas uno solo que no se vea bárbaramente motejado, y burlado en sus ilusiones ó sus esperanzas. Las promesas mentidas, la impotencia manifiesta de tirios y troyanos recuerdan los peores dias de Roma. ¿Qué se diría de un pueblo, de una familia donde el honor fuese basculado por las pesetas y los arranques gitanos se vieran celebrados como gracias?

Pues á esas alturas andamos ó poco menos.

Y en señal de esto que no hay un partido, y apenas hombre político que hoy pueda hacerse escuchar. Gritarán como mercaderes, arrastrarán turbas de hambrientos. El país no se mueve.

¿Y cómo se ha de mover el país si es despreciado, odiado y escarnecido por gente que trepa descaradamente al árbol de su dicha propia, olvidándose de todo?

Donde no hay vida moral ni material nada puede esperarse. Recogidos en una expuerta todos los programas políticos, resultaría que ni los hortelanos la quisieran.

Un país imbécil, fustigado por el látigo de los mercaderes se aniria, en bullicio, como se animan y bullen los dientes de la miseria en las subastas arrastrándose al pie del prigionero atentos á la voz mecánica de los jueces.

Peró ese país no es España, ni la honra pura de los españoles odiando los políticos de oficio por que la devoran como una lepra.

### LO DE MELILLA

Con las proposiciones de paz, que mucho ha sorprendido, ha coincidido el rumor de que el sultán llegará muy pronto á Melilla y de que se encuentra ya muy cerca del Gurugú.

Estos mismos rumores habrán circulado entre los moros diárn hoy los que quieren la paz, cuando en estos últimos momentos han llegado á hostilizar no solo los fuertes sino hasta la misma plaza.

Al comenzar á circular tales noticias de sumision de parte de las kabilas, apenas se escucharon disparos cuando en noches anteriores no cesaba el fuego.

La descubierta se hizo sin oír un solo tiro, cosa excepcional y rarísima.

Casi todas las personas que llevan allí muchos años y conocen el modo de proceder de los rifeños temen que todo eso sea un ardid de los moros para ganar tiempo y

poveerse de municiones ó para confiar á los soldados y dar algun golpe de mano.

Lo cierto es que todo el mundo dada respecto de la sinceridad de semejantes proposiciones de paz.

Y el general Macias, á pesar de estas corrientes de paz, ha ordenado que el convoy lleve como siempre muchas tropas por delante.

El emisario moro dice que los rifeños hace dias desean la paz, y que á proponerla venian unos parlamentarios que fueron rechazados á tiros desde los fuertes.

### Noticias Generales

Encuétrase guardando cama ha de dos ó tres dias, nuestro distinguido amigo y correligionario el activo abogado D. Emilio Grahit y Papell.

Deseámosle rápida y completa mejoría.

—La Compañía de Zarzuela que debia actuar ayer y hoy en nuestro Coliseo ha considerado del caso no consumir su proyecto.

Aplaudimos la determinacion por lo prudente dado las circunstancias por que atravesamos.

—Parece que el «Liceo» de Barcelona no abrirá sus puertas este año.

¿Cuántos hijos del trabajo llorarán tal resolusion?

No vén aquí los mismos anarquistas después de las víctimas de la muerte, el daño, en primer término á quien hiere directamente?

En todo Teatro, y mas en el del Liceo de Barcelona deposita el rico un raudal de moneda que se trueca en sangre que alimenta y recorre las venas del pobre que directa ó indirectamente se acerca á sus bastidores.

No cabe decir mas.

—«La Correspondencia» se felicita de la nueva fase que presentan los asuntos de Africa, estimando altamente halagüeño que el Sultán dé á España satisfacciones por las pérdidas sufridas é indemnizaciones por los gastos hechos, castigando severamente á los que han infringido los tratados.

«Pero conste, añade «La Correspondencia», que antes de recibirse noticias de Sultán, hemos apagado los fuegos enemigos y los tenemos á nuestras puertas pidiendo parlamento y cuartel.»

—Repetimos una vez mas que nuestros correligionarios y amigos no deben dar oídos á candidatura alguna de la próxima eleccion municipal, pues nuestro Comité que se reunirá en breve, no nos ha señalado aun la conducta que debe seguirse.

Sabemos que no falta quien trabaja como no ignoramos que los carlistas de «El Baluarte» simularán una retirada con el pretexto del convenio de una candidatura de prohombres; pero es de creer que ni lo primero prevalecerá, ni lo segundo producirá los resultados que se cree.

—Aquí hay mucho canto de Sirena, y por lo tanto hay que vivir prevenidos.

Y sinó al tiempo.

—Segun los últimos telegramas, el Emperador de Marruecos ha contestado satisfactoriamente á la nota diri-

jida por España con motivo de los sucesos de Melilla. Se añade que hace protestas de amistad y ofrece corregir á las Kabilas del Riff.

—Traducimos de «La Campana de Gracia.»

«Uno de nuestros corresponsales en la guerra del moro, nos comunica la siguiente noticia:

Un soldado herido, al ingresar en el hospital de Málaga, se preocupaba mucho de la ropa que se habia despojado y se le llevaban.

—¿Que tienes dinero en ella?—preguntáronle.

—No; pero tengo otra cosa que la quiero mas que el dinero, respondió. —Mírad el bolsillo.

Y en efecto; de su bolsillo sacaron un objeto envuelto en un papel. Era una oreja de rifeño, conservada con sal. De la yema colgaba un anillo en forma de pen diente.

—La casualidad, ya que no la deferencia ni el compañerismo, ha hecho llegar á nuestras manos un impreso que ha repartido hace algunos dias la Redaccion del ex-periódico republicano La Voz del Pueblo, y ello es tan inocente dado la experiencia actual de la sociedad, que no podemos resistir al deseo de la reproduccion.

Dice:

«Muy Sr. mio: y distinguido correligionario. Por incidente, contrario á nuestra voluntad y que por cierto adivinará V. dado el odio que profesan á nuestra publicacion los elementos retrógados de esta Ciudad, nos vemos obligados á suspender por solo una semana el envío del periódico, asi como el del Suplemento al último que tenemos casi compuesto para el miércoles próximo pasado.

Ahora, pues, mas que nunca, debemos continuar en nuestro puesto y ponernos enfrente de nuestros encarnizados y déspotas enemigos, desafiándoles en la guerra cruenta que nos tienen empenada.

No debemos retroceder un solo paso; nuestros refuerzos han de ser inagotables y lucharemos siempre hasta que se hunda la tiranía en el Centro profundo de la tierra y brille esplendoroso el Sol de nuestros ideales en nuestra querida y desgraciada España.—La Redaccion.—Gerona 4 de Septiembre de 1893.

Contesta La Lucha: «Segun se dice, la reaccion que persigue al colega esta económica, que es cien mil veces peor que la política. De todos modos sentimos lo que ocurre.

Y decimos nosotros ¿Si tendrá razon el colega?

—El Regimiento de Guipúscoa que guarnece esta plaza tiene orden de estar preparado para emprender la marcha hacia Melilla. De los batallones que componen el Regimiento, se formará uno solo que constará de 800 plazas y los jefes y oficiales escedentes se quedarán aquí para formar el 2.º Batallon que se compondrán de los reservistas llamados á las filas.

—Escriben de Torroella de Montgrí que se ha verificado en aquella poblacion el entierro de la digna y virtuosa esposa del maestro público de aquella poblacion don Paulino Puig. La muerte de dicha señora ha sido muy sentida por todo el vecindario de aquella villa.

Han salido de dicho punto para incorporarse á las filas del ejército activo, de 25 á 30 reservistas, casados y con hijos muchos de ellos.

—De paso para Figueras y Olot respectivamente pernoctaron anteayer en esta ciudad dos escuadrones de Caballeria del Regimiento de Treviño que se dirijian á las referidas poblaciones para relevar la guarnicion del Regto. Alcántara.

—Pí-nsan solicitar nuestro Teatro para dar un corto número de funcio-

nes las Compañías de Zarzuela de Cereceda y Mesejo que actualmente ocupan los Teatros Principal y Circo de Barcelona.

—Ayer á las 3 de la madrugada sin temor al frío ni á la densa neblina que ocupaba el espacio, se hallaban en la bajada del puente de piedra un corro de oficiales panaderos que al son de la guitarra danzaban á su gusto sin mas abrigo que los calzoncillos y un delantal de faena.

—La Junta Directiva de la importante Sociedad de recreo Liceo Gerundense ha dispuesto para esta noche la celebracion del Baile que á causa del mal tiempo tuvo que suspenderse durante los dias de ferias.

De creer es que esta noche se verá en su hermoso salon circular lo mas elegante que por costumbre honra tales veladas asi como algunas familias que están deseosas de acoger aun como resorte de ferias el baile que nos ocupa.

Creemos que la Junta ha estado muy acertada al disponer para esta noche un rato de solaz para las familias de sus socios.

—En el tren de carga de anteayer mañana llegó un vagon con carga de pólvora destinado al parque de artillería de esta plaza. Apesar de la continua lluvia fué descargada en el acto por artilleros y fuerzas de Gipúzcoa.

—Anoche se reunió el Comité de nuestro partido para tratar lo concerniente á la lucha electoral.

—De los telegramas de Paris del dia 7 son las siguientes líneas:

Veinticinco diputados socialistas de los últimamente elegidos se han reunido esta tarde en el palacio Borbón para determinar la actitud que han de tomar en el nuevo Parlamento.

Han resuelto formar una agrupación genuina que, no agregándose á ninguna de las de la izquierda, se llamará socialista.

—Decíase ayer que los republicanos prescindían de su candidatura para apoyar la carlista de El Baluarte.

—«El Diluvio» en su edición de ayer mañana dice que en señal de luto por el atentado del Liceo, se suspendieron el Miércoles en esta Ciudad los festejos que se habían de celebrar con motivo de las ferias.

El apreciable colega ignora que hace tiempo en cuanto á fiestas, está de luto la Ciudad de Gerona.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *biere* reputada firmando los Sres. Valentin y C.<sup>as</sup>. Banqueros y Expenduría general de lotería es Hamburgo, tocante á la Lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envia tambien gratis y franco e prospecto oficial á quien lo pida.*

Hé aquí la Circular que por la Delegación de Hacienda se ha publicado sobre suscripciones:

La «Gaceta de Madrid» correspondiente al dia 3 del actual, publica un importante Decreto, precedido de breve y levantada Exposición, con objeto de organizar los donativos que Corporaciones y particulares, á impulso de su patriotismo jamás desmentido, han comenzado á ofrecer para aliviar hasta donde sea preciso las necesidades del Tesoro y hacer más llevaderas las desdichas con que la Divina Providencia, en sus inexcrutables juicios, quiere probar una vez más el temple de nuestros pechos y la fé de nuestras creencias.

El sentimiento nacional, herido é indignado, se alza por todas partes en són de protesta contra los atropellos de las kábitas su vajés de las costas africanas, y se apresta á auxiliar en

todos sentidos la acción enérgica del Gobierno de S. M., poniendo en su mano los recursos que crea precisos, para que el nombre español salga incoñum y victorioso como seguramente saldrá de la terrible campaña que nuestro bravo y sufrido ejército mantiene en tan desventajosas condiciones.

El Decreto citado dice:

«Artículo 1.º Las cantidades recibidas en los diferentes Ministerios y las que en lo sucesivo se reciban con destino á los gastos que ocasionen las operaciones militares del campo de Melilla, ingresarán en el Tesoro público en concepto de recursos extraordinarios y con aplicación á un artículo adicional del presupuesto vigente que se denominará «Donativos para las operaciones militares á que dieron lugar los sucesos acaecidos en el campo de Melilla».

«Art. 2.º El Gobierno publicará diariamente en la «Gaceta de Madrid» para satisfacción de los donantes, relaciones nominales de los donativos que ingresen las Cajas públicas».

En vista, pues, de las anteriores reglas, confío que el vecindario de todos los pueblos de la provincia de Gerona, sin distinción de clases, se asociará al movimiento general que se ha desartado en España, concurrendo á inscribirse en las listas, que desde este dia se servirán abrir los Sres. Alcaldes presidentes de los Ayuntamientos, para cuyo laudable servicio quedan desde luego facultados, con el encargo igualmente de remitir cada ocho dias á esta Delegación las notas de suscritores y cuotas, de modo que seguidamente puedan enviarse al Ministerio de Hacienda, y ver la luz en la *Gaceta de Madrid*.

Gerona tiene conquistados sobrados timbres y un lugar preeminente en la historia patria, por sus hechos gloriosos y sus esfuerzos contra el extranjero, y ha corrido soñita siempre que fué menester á mitigar los quebrantos de la Patria, para que en esta ocasión solemne, deje de apelar á cualquier esfuerzo contribuyendo á los santos fines que se persiguen.

Y para que se haga público sin tardanza un acto de verdad y abnegación, creo de mi deber consignarlo en este sitio, pues habla muy alto en favor de los dignos empleados de la Delegación de mi cargo.

No obstante la estrechez en que por lo general viven con sus familias; á pesar de lo reducido de los sueldos y de lo fuerte del descuento gradual que sufren en sus pagas que llega hasta el 15 por 100, bastó una ligera indicación para que instantáneamente y con verdadero desinterés hiciesen el sacrificio de un día de haber noticia grata que se transmitió por telégrafo al Excmo. Señor Ministro de Hacienda, en estos términos:

«Esta Delegación, en vista de las calamidades que afligen á la Patria, ofrece á V. E. su pobre concurso, para cuantos sacrificios sean necesarios, y desde luego pone á disposición de V. E. un día de haber de todos sus empleados».

Habiendo merecido esta satisfactoria contestación:

«En nombre Sr. Ministro, agradezco patriótico donativo empleados de esa Delegación.»

Ahora, que cada cual escuche la voz del patriotismo y midiendo los peligros de una guerra que envuelve la honra de España y acaso también el problema de nuestro porvenir hacia esa parte del territorio rifeño, cumpla con lo que los más sagrados intereses de la familia, la Patria y la religión imponen.

Gerona 8 de Noviembre de 1893.  
—El Delegado de Hacienda, Protasio G. Solís.

## COMPANÍA MADRILEÑA DE URBANIZACION

Madrid: Principe, 15 2.º

Se constituirá tan luego sean suscritas las primeras 500 acciones de 500 pesetas cada una, pagaderas por dividendos mensuales de diez pesetas que pueden hacerse efectivas enviando sellos libranzas ó giros cuyo valor realizado á el indicado.

Se emitirán nuevas series de acciones á medida que se desarrolle el sistema de urbanización que consiste hoy en adquirir terrenos destinados á la labranza á razon de 1500 ó 2000 reales fanega, para darles mas valor trazando en ellos una ancha calle, suministrando agua, teléfono tranvia y otros servicios en virtud de los cuales pueden venderse divididos en lotes pagados á plazos con precidísima ganancia;

Para detalles y consultas dirigirse la Director de la Compañía, con sellos para contestacion.

El folleto explicativo se remite á Procontr a envío en sellos ó libranza

de su importe de dos pesetas, al Director. Artu roori a.

Al suscribirse no se hace desembols alguno. El pago del primer dividendo se hará al reunirse la Primera Junta General.

Los suscriptores de provincias pueden hacerse representar por quien tengan por conveniente ó por carta.

BOLETIN DE SUSCRIPTORES PARA CORTAR Y REMITIR AL DIRECTOR

D. \_\_\_\_\_  
domiciliado en \_\_\_\_\_

se suscribe por \_\_\_\_\_ acciones  
Compañía Madrileña de Urbanización de 500 pesetas una, pagaderas por dividendos mensuales de diez pesetas.

Fecha y Firma.

Invitación para participar á la próxima

## GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 700,000

como premio ó por pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 premio á Marco	300,000
1 idem	200,000
1 idem	100,000
2 idem	75,000
1 idem	70,000
1 idem	65,000
1 idem	60,000
1 idem	55,000
2 idem	50,000
1 idem	40,000
5 idem	20,000
3 idem	15,000
26 idem	10,000
56 idem	5,000
106 idem	3,000
253 idem	2,000
6 idem	1,500
756 idem	1,000
1237 idem	500
33950 idem	148

13,991 Premios á M. 300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110.000 billetes, de los cuales 55.400 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital m. l. 54,600 billetes gratuitos importa

Marcos 10,816,45

ó sean casi

Pesetas 15,000,000

La instalacion favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de a primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000; asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especiamente 300,000 200,000 Marcos; etc.

La clase infrascrita invita por la presente á interesarse por esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez sus respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Mútuo, extendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pts. 9--

1 Billete original, medio: Pts. 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalacion de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible pero siempre antes del

30 de Noviembre de 1893

Valentin y compañía Banqueros  
Expenduría general de lotería  
HAMBURGO.

Alemania

# EL INDEPENDIENTE

## PERIODICO LIBERAL

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2'50 peseta

Fuera la capital; idem 3 idem. En el Extranjero adem ás importe del sello respectivo.

Número suelto 25 céntimo.

Atrasado 50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.

## Pectoral de Cereza del Dr. AYER.

Si se toma cuando se está resfriado, se evita la tos. Cura las toses, las ronqueras y todas las enfermedades de la garganta por rebeldes y crónicas que sean.

Todas las familias deben siempre tener un frasco del Pectoral de Cereza en casa, para poder tomar una dosis á los primeros síntomas de un resfriado, y así se evitan un gran número de enfermedades.

En la mayoría de los casos, un frasco del Pectoral de Cereza del Dr. Ayer basta para curar la tos, garrotillo, tos ferina y todas las enfermedades de la garganta y de los Pulmones.

## EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Pronto en obrar, seguro en la cura.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas.

¡PÓNGASE EN GUARDIA contra imitaciones espúreas. El nombre de "AYER'S CHERRY PECTORAL" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## Gran Almacén

de Granos y Vinos de Felipe Garriga

PLAZA DEL MARQUÈS DE CAMPS.

—GERONA.—

## NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

### LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO  
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR  
E. FOLIGUERA Y C.  
Tallers, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

Depositos: Farmacias de los Srs. Amat, Ier, Guu, Garriga, Vivas, Palou y Perez.

BARON DE GRIMONT  
**CHAMPAGNE**  
GRAN CREAMANT  
UNICO EXPENDEDOR  
y representante en España,  
José Norat=Cafe=Gerona.

**OJO!** No padecer dolor ni inflamación de muelas.—En este gabinete en el intervalo de diez minutos se cierra radicalmente, todo dolor, por medio de sus medicamentos, y por el uso de la Electricidad.

Consultas y operaciones gratis los dias no festivos de 11 á 12.  
Polvos para fortificar las encias y limpiar las dientes,—2 reales. Caja.  
Específico . . . . . 2 » »

*Dientes y Dentaduras Artificiales.*

Las dentaduras que se colocan en este gabinete seran garantizadas, para comer bien y hablar con perfección.

Dentaduras desde 5 pesetas cada diente.

Dentaduras completas á precios reducidos.

Se opera á domicilio y se pasa á tomar medida para la confección de dentaduras.  
Plaza del Correo n.º 11 Tienda y Piso 2.º.—Gerona.—Ministral Cirujano Dentista.

## JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de higado de bacalao y al jarabe antiscorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costuras lúneas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.